

**PETITE ŒUVRE  
DE LA DIVINE PROVIDENCE**

(Don Orione)

VIA ETRURIA, 6 – 00183 ROMA RM – ITALIE

—•••—  
**DIRECTEUR GÉNÉRAL**

Rome, le 20 novembre 2023

**Prot. TV/23.125**

**Objet : Forum sur la formation**

**Chers confrères,  
Fils de la Divine Providence,**

« Paix et bien dans le Seigneur ! »

C'est avec joie et espérance que nous présentons à la Congrégation la proposition de création du « **Forum sur la formation** », une initiative du Secrétariat pour la formation continue.

L'élaboration de cette initiative est le résultat d'une réflexion initiée au sein du Conseil Général, qui a ensuite été approfondie par quelques confrères engagés dans le secteur de la formation, sélectionnés en fonction de l'aire linguistique, et coordonnés par le Vicaire général, le P. Maurizio Macchi, et le Conseiller général, le P. Fausto Franceschi. Les Vicaires Provinciaux ont également été invités à intervenir dans la phase finale de l'élaboration et à évaluer la proposition.

Par cette lettre, nous voulons lancer officiellement l'initiative et offrir une contribution pour la rendre compréhensible dans son contenu et sa méthodologie, afin qu'elle puisse être vécue avec enthousiasme et fidélité pour nous provoquer à cette « conversion vitale » dont parle l'Exhortation *Vita consecrata* (1996) : « *La formation est un processus vital par lequel la personne se convertit à la Parole de Dieu au plus profond de son être et, en même temps, apprend l'art de chercher les signes de Dieu dans les réalités du monde.* (n° 68).

**Au commencement, il y a un rêve...**

C'est le rêve des Pères capitulaires : « *Nous rêvons d'une formation (initiale et continue) qui aide chacun à revivre les expériences fondamentales de notre être religieux et orioniste. Comme les disciples ont été attirés par la personnalité du Christ et ont tout quitté pour le suivre et comme nos premiers pères ont été attirés par Louis Orione et ont décidé de l'accompagner, en se donnant complètement, nous rêvons qu'il y ait des chemins de formation qui aident tous les orionistes à tomber amoureux du Christ et de Don Orione et à trouver la force de se mettre totalement en jeu.* (15CG, Ligne d'action n° 2 : La fragilité humaine et spirituelle, n° 13).

**Pour réaliser ce rêve, qu'a proposé le Chapitre ?**

Il y a eu quatre propositions et elles impliquent différents acteurs : les conseils provinciaux dans la préparation des formateurs (n. 15), le religieux dans l'attention portée à sa formation personnelle (n. 16) et les confrères en ayant à cœur « ceux qui vivent dans des moments de difficultés et de souffrance » (n. 17). De plus, le Chapitre a demandé au Conseil général de promouvoir « *De toutes les manières possibles, un intérêt organique, capillaire et continu pour la formation religieuse et charismatique dès le début du parcours vocationnel. Afin de mener à bien une action de formation intégrale, qui prévienne et affronte la fragilité humaine et spirituelle, certains grands noyaux pédagogiques (connaissances, compétences et expériences) seront formulés et utilisés sur les traits fondamentaux du charisme au niveau personnel, communautaire et provincial pour renouveler la formation initiale et continue.* (15CG, n. 14)

### ***Un enjeu prioritaire et stratégique***

Pour célébrer le premier anniversaire du 15<sup>e</sup> Chapitre général, en juin dernier, le Conseil général a rencontré les Supérieurs provinciaux et les Délégués par vidéoconférence. Un questionnaire a été préparé pour l'occasion, dont la dernière question demandait aux Provinciaux de choisir une proposition du Chapitre sur laquelle le Conseil général, en 2024, devrait se concentrer de manière prioritaire et stratégique. Presque tous les Provinciaux ont indiqué comme priorité le thème de la formation, qui s'exprimait ainsi : « *Promouvoir une action de formation intégrale, qui prévienne et affronte la fragilité humaine et spirituelle.* »

### **Un « Congrès sur la formation » se tient normalement tous les six ans**

C'est vrai ! Cela a également été ainsi au cours des six dernières années, lorsqu'une cinquantaine de membres de la Famille Orioniste (environ 25 confrères, 16 sœurs et autres membres laïcs) se sont réunis à la Casa Tra Noi, en novembre 2018. Cependant, celui-ci et d'autres congrès de ce genre avaient pour thème principal la formation initiale. Ils ont sans doute suscité un grand intérêt, mais il a nécessairement atteint un nombre très limité de confrères. En outre, la question s'est posée des répercussions formatives que ces congrès pourraient avoir sur les communautés qui n'étaient pas purement formatives et sur les religieux en général. La méthodologie était peut-être plus adaptée à l'élaboration de lignes directrices ou de documents de formation initiale ou, en tout cas, à l'orientation des formateurs dans leur devoir d'accompagnement et d'orientation.

### **Maintenant un « Forum sur la formation » : seul le nom change ?**

Le changement est substantiel. Au lieu d'un événement ponctuel, essentiellement spéculatif, réservé à un petit groupe, on cherche une nouvelle expérience dans le sens de la demande du Chapitre : promouvoir un intérêt organique, capillaire et continu pour la formation à différents niveaux (personnel, communautaire et provincial). En plus, le chemin de réflexion part de la base, des religieux individuels, en les impliquant non pas dans la position d'auditeurs, mais dans le rôle de protagonistes, au sein de la communauté et, ensuite, de la province.

Une telle méthodologie nous conduira à envisager la réflexion sur la formation permanente ou continue, qui n'exclut pas nécessairement la formation initiale, mais qui l'intègre dans un parcours beaucoup plus large et expérientiel.

Nous sommes bien conscients qu'aujourd'hui, la formation continue est un peu une chose à inventer. Malheureusement, on perçoit la diffusion d'une certaine fragilité identitaire et de motivation, même chez les religieux de longue date, accompagnée d'un glissement subtil vers des modes de vie plutôt individualistes, voire laïcs. C'est pourquoi la formation permanente doit être redécouverte comme un processus de renouveau et de croissance quotidienne qui passe avant tout par les expériences de la vie communautaire. Les formateurs ne sont pas d'abord des érudits ou des experts de la vie religieuse, mais c'est le confrère qui vit à côté de moi : ensemble, lui et moi, dans la vie quotidienne de notre vie communautaire, nous nous formons dans notre identité de personnes consacrées et nous nous aidons mutuellement à grandir dans le dévouement généreux au Seigneur et à nos frères.

Enfin, il s'agira de se demander si le processus de formation personnelle et communautaire a besoin d'être renouvelé, et si les propositions qui viennent de la Congrégation sont suffisantes ou adaptées et répondent à nos besoins réels, afin que la formation permanente puisse vraiment soutenir la vie spirituelle, communautaire, apostolique et relationnelle.

## Un parcours « organique, capillaire, continu », par étapes

- **Étape locale en 2024** : Chaque religieux recevra les textes de quatre Lectio Orioniste, tous les deux ou trois mois, pour une réflexion personnelle, qui sera suivie de temps en temps d'une rencontre de partage communautaire qui doit avoir un impact immédiat sur la vie communautaire, en se demandant si la Communauté est une réalité de formation permanente, et ce qu'il faut faire pour la rendre plus authentiquement Orioniste. À la fin de chaque rencontre, la Communauté enverra sa réflexion à la Province par le biais d'un formulaire en ligne.
- **Étape provinciale en 2025** : un événement sera planifié pour identifier et partager les lignes et les itinéraires de la province, peut-être en concomitance avec l'Assemblée provinciale de vérification, prévue pour le milieu du sexennat.
- **Étape de la Congrégation en 2026** : enfin, il y aura un événement de la Congrégation (dont les modalités restent à fixer) qui récoltera les fruits des étapes locales et provinciales.

Le cursus s'étalera sur deux et demi à trois ans (2024-2026).

## Comment la Lectio Orioniste est-elle structurée et quels thèmes aborderons-nous ?

Les textes sous forme de « *lectio orioniste* » portent sur les thèmes suivants :

- 1) **Ma vie spirituelle** (*prière, méditation, direction spirituelle, amour de l'Écriture, préparation des liturgies, Christ au centre, lectio divina*) ;
- 2) **Ma vie morale la plus personnelle** (*dépendance à la télévision, à Internet, aux loisirs, perte de temps, amitiés malsaines ou morbides, ou exclusives, dépendance à l'alcool, à la pornographie, aux jeux*) ;
- 3) **Ma façon de vivre le rôle, le ministère, les responsabilités** (*attitudes extérieures d'autoritarisme, autoréférentialité, indépendantisme, perfectionnisme, intransigeance, incapacité à la compassion*) ;
- 4) **Vivre mon service d'abord et avant tout comme une relation** (*la capacité d'empathie, d'écoute, de mettre l'autre et ses besoins au centre, de renoncer à la gratification personnelle pour faire place au bonheur de l'autre, de renoncer à imposer mes idées pour accueillir l'autre*).

On veut avant tout mettre l'accent sur l'aspect personnel : c'est le « moi » du religieux qui s'interroge sur sa propre manière d'être et de vivre sa vocation orioniste, une analyse de sa propre situation, lumières et ombres. Il a été décidé de privilégier l'aspect de l'implication de la personne (le « moi » qui est questionné très concrètement), plutôt qu'une réflexion de nature purement communautaire, pour éviter le risque qu'il soit quelque chose de générique qui ne provoque pas de décisions personnelles. Il faut cependant noter que la troisième et la quatrième lectio s'inscrivent toutes deux dans la ligne des relations communautaires et de l'apostolat : la troisième met plutôt l'accent sur les aspects négatifs, les dangers dans lesquels nous risquons de tomber ; la quatrième mettant plutôt l'accent sur les vertus qui sont à la base des relations, le style évangélique.

Les quatre textes de la lectio orioniste seront envoyés, déjà traduits, aux vicaires provinciaux, non pas tous en même temps, mais un tous les deux mois environ : cela laissera plus de temps pour la préparation et l'utilisation des commentaires sur la précédente pour améliorer les suivantes, ainsi que pour maintenir l'intérêt. Les Vicaires Provinciaux distribueront personnellement les textes à chaque religieux, pour une réflexion personnelle, qui doit précéder la rencontre communautaire. Particulièrement important sera le rôle des Directeurs de communautés, qui ont la précieuse tâche d'animer, de motiver et d'impliquer les confrères dans ce cheminement.

## **Attention !**

Les fiches des 4 lectio ne doivent pas être considérées comme un double des fiches de formation permanente. Ils n'ont même pas besoin de les remplacer. Ils ont une autre dynamique qui vise également à provoquer une contribution claire de la communauté à la province.

Au cours de l'année, d'autres initiatives seront promues afin d'enrichir la réflexion personnelle et communautaire. Par exemple, il est prévu d'ouvrir une plate-forme - un forum en ligne - pour encourager l'échange entre religieux, la communication et le partage, et de mettre à disposition, des supports de formation sous forme de texte, de vidéo ou d'audio.

**En conclusion**, l'objectif de ce cheminement est de s'interroger, de provoquer le partage, et éventuellement de découvrir de nouvelles formes et de nouveaux instruments de mise en œuvre de la formation permanente ; C'est en définitive le cadre du Forum : la formation permanente, qui doit se concrétiser dans un travail personnel et communautaire, et ne pas se limiter à des événements ponctuels extraordinaires venus d'en haut.

Enfin, nous voudrions remercier les confrères qui se sont engagés dans l'organisation de ce Forum et qui continueront à accompagner sa réalisation, également pour les ajustements éventuels ou pour donner une continuité à l'initiative jusqu'à son stade de congrégation. Il s'agit du P. Gustavo Omar Cadenini (Province *Nuestra Señora de la Guardia* – Zone espagnole) ; le P. Josimar Felipe da Silva (Province *Nossa Senhora de Fátima* – Zone portugaise) ; P. Oreste Ferrari (Délégation *Mother of the Church* – zone anglaise) ; le P. Hyacinthe Vieira (Province *Notre Dame d'Afrique* – Zone française) ; et le P. Sylwester Sowizdrzał (Province *Notre-Dame de Czestochowa* – Zone polonaise).

Confions notre cheminement de formation à la Mère de la Divine Providence afin qu'elle nous aide à retrouver les tons les plus élevés de la vie spirituelle, apostolique et charismatique. Dans cet engagement, saint Louis Orione nous encourage : « *Allez, mes enfants, travaillons sur nous-mêmes, en conformant notre vie à la vie de Jésus-Christ : prenons courage et avec force, en regardant le Seigneur et en demandant l'aide du Seigneur, allons de l'avant dans l'acquisition des vertus chrétiennes et religieuses, dans l'amour et le service de Dieu et de l'Église. Nous devons apprendre Jésus-Christ, comme l'a dit saint Paul, et marcher, marcher, marcher rapidement dans la voie du Seigneur. Venez, mes enfants, préparez-vous tous à être Apôtres... Mais il est absolument nécessaire que nous soyons tous des apôtres de la foi, de l'amour de Dieu et du prochain, de l'amour pour la Vierge, de l'amour pour le Pape et pour l'Église. (...) Résistez aux tentations et au découragement : ils ne sont pas de Dieu : soyez persévérants et fidèles à votre vocation, à votre Congrégation.* » (Lettres, II, pp. 237-239, de Buenos Aires, 2 août 1935).

Fraternellement

**Don Maurizio Macchi**  
*Vicaire général*

**Don Fausto Franceschi**  
*Conseiller général*

**P. Tarcisio G. Vieira**  
*Directeur Général*

